

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.**

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

**PROPIETARIO**

**GREGORIO CASTANERA**

*Redacción y Administración:  
Sancho-Abarca, 8.*

**ANUNCIOS.**

Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, a precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**SANTOS DE MAÑANA.**—San Elías, Santa Librada, Santa Margarita y Santa Severa mártir.

**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro a las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

**CORTE DE MARÍA.**—Visita á Nuestra Señora de los Dolores en la Catedral, San Pedro y San Lorenzo.

## ESPECTÁCULOS

**CAFÉ DE MATOSSY Y COMPAÑÍA.**—Gran concierto para hoy por un quinteto bajo la dirección de Mallén Olleta.—PROGRAMA.—1.º Garzaladra, Sinfonía, Rossini.—2.º Rigoletto, cuarteto, Verdi—tercero Lucrezia Bórggia, Fantasía núm. 1, Donizetti —4.º Canzoneta del cuarteto op. 12, para cuerda sola, Mendelssohn.—5.º Carriquiri, Paso de doble flamenco, M. Olleta.

**A las nueve de la noche.**

**CAFÉ DE A. MENGOTTI.**—Gran concierto para esta noche por el doble cuarteto que dirige D. Alejandro Coronas —PROGRAMA.—1.º Sinfonía, Juana de Arco, Verdi.—2.º Polonesa, Marqués —3.º Walzes Nuit Etoileé, Waldteufel.—4.º Introducción y coro de Norma, Bellini.—5.º Polka final.

**A LAS NUEVE Y CUARTO.**

**DE** venta, una silla de montar nueva, y una tartana poco usada con sus guarniciones ó sin ellas. Coso alto, 32. 3-1

**SE ARRIENDA** desde el día 8 de Septiembre próximo un horno de pan cocer, con habitación y tienda en punto céntrico, esquina al Mercado nuevo.—De su precio y condiciones informará Macario Lacostena.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

Es plausible y no hemos de escatimar aplausos al celo con que las autoridades persiguen vicios que, como el del juego, deben castigarse con mano fuerte, evitando días de amargura á las familias que ven perdida en un momento la fortuna, quizá legado de padres laboriosos, con la que contaban para la vida.

Pero suele acontecer que tras de un trabajo grande, viene la paralización del cansancio. Es preciso, pues, que el celo de la autoridad no desfallezca y que aumente en las épocas ya señaladas como propicias al desarrollo de ese vicio.

Al anuncio de fiestas que atraen á la ciudad dinero, no sería difícil se prepararan á venir los que sabrán escamotearle, por no decir otra cosa, en el tapete verde.

Asunto de tanta importancia no le abandonaremos en esta ocasión, esperando no se nos dará motivo á censurar abandono en autoridades que hoy sabemos, y con placer los consignamos, cumplen con su deber.

Están muy adelantados los trabajos de la Comisión encargada de las corridas de toros para los días de San Lorenzo.

Saben nuestros lectores se han contratado para la lidia las cuadrillas de Mazzantini y Lagartijillo, y no ignoran se jugarán en la primera tarde de toros de Ripamilán, y de Carriquiri en la segunda.

Según nota que la Comisión ha tenido la amabilidad de traer á la Redacción, los moles y señas de los cornúpetos son:

De Ripamilán:

*Cafetero*.—Castaño oscuro, carinegro, cornidelantero.

*Bienvenido*.—Retinto, aldinegro, albardado, cornidelantero.

*Relojero*.—Castaño oscuro, carinegro, bien armado.

*Manta al hombro*.—Retinto albardado, carinegro, bien armado.

*Confianza*.—Castaño oscuro, carinegro, bizco del derecho.

*Canario*.—Colorado claro, corniveleto.

*Jardinero*.—Negro, corniveleto.

De Espoz y Mina:

*Fusilero*.—Castaño oscuro, corniapretado.

*Chapitel*.—Negro albardado, cornialto.

*Serrallo*.—Chorreado en verdugo, ojo de perdiz, bien armado.

*Verdugo*.—Chorreado en verdugo, ojo de perdiz, bien armado.

*Cedacero*.—Negro albardado, bien armado.

*Vigilante*.—Castaño oscuro, cornidelantero.

*Sargento*.—Colorado, ojo de perdiz, bien armado.

Del servicio de moñas, banderillas, etc., se ha encargado el inteligente y acreditado conserje de la plaza de Toros de Zaragoza, D. Mariano Gracia.

Se ha dado en las escuelas municipales la vacación de Canícula.

Se han incluido en el plan de carreteras del Estado, una que par-

tiendo de Binéfar, estación de ferrocarril, enlace con la de Albalate de Cinca á Monzón, y otra de Castejón de Monegros á enlazar en Pina de Ebro con la de Almolda á Farlete.

El doble cuarteto, tan hábilmente dirigido por el inteligente profesor D. Alejandro Coronas, ha empezado una nueva serie de veladas en el café de Mengotti. Suponemos se verá tan concurrida esta serie como lo fué la anterior, que dejó gratos recuerdos entre los aficionados á la música.

Hemos recibido el Boletín número 4 de la Cámara Agrícola del Alto-Aragón, el que contiene la reseña de los trabajos de la Junta en Madrid, y los proyectos de la Cámara para la revisión de las tarifas de transportes por ferrocarril, y el de reforma de legislación procesal, notarial é hipotecaria.

Ya se hace el viaje por la línea del Canfranc sin trasbordo en el lugar donde aconteció la desgraciada catástrofe de que dimos cuenta á nuestros lectores.

La Empresa concesionaria de la venta de cerillas y fósforos, ha acordado, según circular que hemos recibido y en vista de que las dificultades del público en adquirirlas han producido un lamentable descenso en el consumo, el que se establezca *la libertad de la venta*, facilitando cerillas á cuantos se interesen en venderlas: este ensayo servirá de estudio para utilizar más tarde lo que haya resultado más útil y provechoso á la vida normal del monopolio.

Una organización activa y laboriosa, dice, basada en la cooperación de inteligentes y resueltos cesionarios de partidos que completen por todas partes los elementos de la venta; el mayor rigor en obligar á que se conceda desde luego y sin aplazamientos mal entendidos, el premio mínimo de DIEZ POR CIENTO á cuantos á ella se dediquen; un especial cuidado en vigilar los menores detalles del negocio para rectificar errores ó mejorar servicios, transformarán muy pronto su actual estado; con el que el público también saldrá beneficiado, y más si, como se acordó en reunión habida en Madrid, se mejoran las condiciones de fabricación.

El Ilmo. Sr. Obispo de Europa, Sr. Supervía, inauguró ayer la Casa-Asilo para sacerdotes ancianos y enfermos levantada en Zaragoza por el desprendimiento del muy virtuoso é ilustrado beneficiado de San Miguel, D. Pascual Parral.

Dicen los periódicos de Zaragoza que es bello, espacioso, colocado en sitio que alegra un bellissimo panorama en que las tintas claras de las flores, de las arboledas, de las aguas, de los frutales, armonizan con las grises del Castellar que yergue á lo lejos su histórica cima, y oreado completamente y sin obstáculos por el cierzo que dilata los pulmones, en ese edificio encontrarán los sacerdotes asilados las comodidades y decencia necesarias al decoro de su nobilísimo ministerio.

Las habitaciones, elevadas de techo y capaces, se hallan amuebladas con la limpia modestia que corresponde á los ministros del culto católico.

En los amplios pasillos y cómodas salas de visitas pueden pasear ó reunirse cuando las inclemencias del tiempo les retengan en el edificio.

La capilla risueña, bonita y dedicada á la Virgen del Carmen, cuya imagen se destaca en artística urna sobre el altar mayor, ofrece grandes comodidades á los sacerdotes achaquientos.

Bien haya el Sr. Parral por esta excelente obra.

---

Se da como seguro que las Cortes cerraránse á fines de este mes.

Los conservadores ayudarán por su parte para que así se realice, á cuyo efecto retirarán las enmiendas que tienen presentadas á los presupuestos.

---

El Consejo de Administración del Banco de España se ha reunido para estudiar de nuevo el impuesto del 5 por 100 sobre el amotizable acordando ofrecer á cambio de este gravamen la siguiente operación de crédito: como el Tesoro por virtud del anticipo que hizo la Compañía Arrendataria de Tabacos, entregó á ésta obligaciones del 6 por 100, comprometiéndose á reintegrar anualmente nueve millones de pesetas, el Banco se compromete á recoger esas obligaciones que ascienden á 27 millones, admitiendo dicha cantidad en pagarés del Tesoro al 5 por 100, descargando así al actual presupuesto de gastos de los nueve millones que tiene que reintegrar en este ejercicio á la Tabacalera más 600.000 pesetas, cantidad que importa su diferencia del 5 al 6 por 100.

---

Con el fallecimiento del general Sr. Rodríguez Arias, unido al reciente de los Sres. Giraldo y Perdiguer y el pase á la reserva de los generales Pacheco, Hurtado, Zubieta y Moltó (D. Annibal), forzoso para los dos primeros y voluntario en los últimos, hay en el Estado Mayor general siete vacantes que dan origen á una promoción, en la que obtendrán el empleo inmediato: 1 general de división, 2 generales de brigada, siete coroneles, de los cuales serán cinco de infantería, uno de caballería y uno de artillería. De infantería se dice que ascenderán los señores Valenzuela, Bazán y Cornell; de caballería, Huertas; de artillería, Cabello.

---

Según la prensa de Madrid, al entrar en agujas de la estación del Mediodía el tren correo de Zaragoza, descarriló el juego delantero de la máquina.

El maquinista pudo parar el tren y los viajeros dominar el susto consiguiente.

---

En cuanto terminen las sesiones de Cortes, marchará el Sr. González (don Venancio) á Panticosa y Mondáriz encargándose de la cartera de Gobernación el Sr. Sagasta.

---

Se dice que tan pronto como comience á regir el nuevo presupuesto con el descuento del clero, á que accedió Su Santidad, se entablarán las negociaciones para reducir las diócesis.

---

*El Liberal* censura con energía el impuesto sobre los vinos, que es cuestión de vida ó muerte para los taberneros.

«Es preciso—dice—que desaparezca el impuesto para evitar que se arranquen los viñedos. O Gamazo ó los vinateros.»

Los representantes de las comarcas vinícolas no pueden consentir que se apruebe el artículo 20 de la ley de presupuestos.

Dice *La Correspondencia*:

Los posibilistas tienen el propósito—dado el alejamiento del Sr. Castelar de las Cámaras—de conferir el Sr. Abarzuza una especie de jefatura ó dirección del partido en las cuestiones parlamentarias.

Las transacciones principales acordadas en el proyecto de ley de Administración local, son las siguientes:

«No podrán ser gobernadores los que hayan desempeñado cargos populares en la misma provincia durante los cuatro años anteriores.

Se restablece la base del proyecto en virtud de la cual las Diputaciones no son organismos superiores jerárquicos á los Ayuntamientos.

Además de las responsabilidades administrativas que señalaba el proyecto, á los diputados provinciales, alcaldes y concejales, se les exigirá también la judicial.

Se disminuye la escala proporcional para el número de concejales que han de componer los Ayuntamientos.

Se suprime la elección de los concejales suplentes.

Respecto á la renovación de los Ayuntamientos, queda subsistente lo propuesto por el Gobierno, ó sea la renovación total.

Se restablece el artículo del proyecto facultando al Gobierno para nombrar los alcaldes entre los concejales de las capitales de provincia, cabezas de partido judicial y en todas las poblaciones que tengan la misma vecindad que aquéllas, siempre que no bajen de 6.000 habitantes.

La base 6.<sup>a</sup>, que se refiere á los recursos que pueden emplear las Diputaciones para cubrir los gastos consignados en sus presupuestos, se ha modificado, rebajando á 18 por 100 el repartimiento entre los pueblos de la provincia.

Las dietas de las Comisiones provinciales se rebajan á 4.000 pesetas en las provincias de primera clase; 3.500 en las de segunda y 3.000 en las de tercera.

Los vocales asociados se designarán por elección, bajo las siguientes reglas:

El día 1.<sup>o</sup> del décimo mes del año económico, la Comisión municipal pondrá en los sitios de costumbre cuatro listas:

Una con la tercera parte de los contribuyentes por territorial é industrial que pagaren mayores cuotas; otra de la tercera parte de los contribuyentes que sigan en el orden de cuotas con la misma imputación; otra con el resto de los contribuyentes en los mismos conceptos y con igual imputación; y en la cuarta, todos los vecinos cabezas de familia con casa abierta que no sean contribuyentes.

Los individuos que figuren en cada una de estas listas constituirán

una sección, que elegirán un número de asociados igual al de la mitad de concejales que correspondan al Ayuntamiento.

Dividida la lista de cada sección en cuatro partes iguales, serán electores y elegibles los que figuren á la cabeza de la primera y de la segunda parte y al final de la tercera y de la cuarta, en un número igual al de concejales que compongan el Ayuntamiento; de modo que los electores de cada sección sean cuatro veces el número de concejales.

La elección de vocales asociados se verificará en los días 16, 17, 18 y 19 del décimo mes del año económico en sesión pública de la Comisión municipal, y bajo la presidencia del alcalde.

---

## JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

### Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, se han registrado las defunciones siguientes: Pilar Pérez Soler, 20 meses; Asunción Muñoz y Fondevila, 5 meses.

---

## PRENSA ARAGONESA

—Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«La escasez de agua en el Canal produce la carencia de la luz eléctrica. El paseo de Torrero está á oscuras hace cinco noches. Los cafés y teatros carecen también de los focos de arco voltaico que ordinariamente los iluminan.

—Hay noticias oficiales desconsoladoras de la cosecha de secano en esta provincia.

La de regadío no es buena tampoco por haber castigado mucho el garapatillo. Las noticias que ha recogido en el partido de Caspe el ingeniero agrónomo Sr. Rivera para la formación de la estadística de la producción de cereales, revelan el gran malestar que ya se siente en muchas comarcas. En algunas de ellas han hechado á pastar los ganados en los campos en vez de regarlos.»

—De *El Eco de Teruel*:

Tocan á su término las faenas de la recolección de cereales, cuyos rendimientos son bastante satisfactorios para nuestros agricultores.

La temperatura sofocante que durante la primera decena de Julio hemos disfrutado, háse convertido hace unos días en apacible y fresca, presentándose los nublados con bastante intensidad, como presagiando lluvias, de las cuales ya necesitan nuestros campos.

La salud pública es perfecta en todo este territorio.»

---

## DE TODO Y DE TODAS PARTES

*Antropófagos*.—Asegura un periódico londonense que en la región africana del Níger hay más de medio millón de antropófagos que se entregan al canibalismo con la mayor tranquilidad.

El corresponsal que da la noticia afirma que presenció una escena que le llenó de horror. Una mujer y un hombre, después de ser muer-

tos y despedazados fueron comidos con verdadero apetito por los indígenas, añáde también aquel periódico que en aquella comarca africana existe la bárbara costumbre de arrebatarse sus hijos gemelos á la madre apenas nacidos y los exponen al relente toda la noche. Como es natural los niños mueren de frío y á la mañana siguiente se los comen sus mismos parientes como se comen los europeos un cochinillo.

=

*La fiesta de los zapateros* —Anteayer por la tarde celebraron una fiesta nacional todos los zapateros de Madrid en la Plaza de Toros.

Para abrir boca, se celebró una animada batalla de flores entre tres floridos coches y los tendidos de la plaza.

En ellos iban unas zapateras bastante guapas, que después de dar dos vueltas alrededor de la plaza, subieron a presidir *el acto*.

Después hubo carreras de cintas, pero no á caballo, sino en bicicleta, luciendo varios jóvenes del *Viloz-Sport* todas sus habilidades.

Y después salieron tres becerretes, que fueron *sacrificados* en aras del deber zapateril; pero, á decir verdad, con una *mijita* de temor tau-rino.

¡No era posible contener á aquellos *diestros*, á pesar de las órdenes de los directores de la lidia, así es que siempre estaban en el redondel veinte ó veinticinco aficionados!

Hubo, además, lo de siempre: uno que quiere dar el salto de la garrucha; pero cuando vió que el torete tenía pies, cogió sencillamente el olivo y se las fué á entender con los del tendido, que son gentes casi siempre más tratables.

Cuando se iba á banderillear el cuarto becerro, el público ya no se pudo contener, y todos aquellos que sentían bullir la sangre torera por sus venas (sin duda por el calor), se echaron al redondel, invadiéndolo por completo y obligando á que le dieran la puntilla al becerrete para que así no lo ahogasen.

Tuvo que salir á despejar la plaza la Guardia civil, y después de media hora continuó la lidia.

Pero al salir el quinto y último torete, se volvió á repetir la escena en la misma forma que en la jornada anterior.

=

*El tiempo medio*. —Desde el 1 de Julio último adoptó la Alemania entera el llamado tiempo medio ú hora media europea, ó sea el del meridiano situado á 15 grados longitud Este de Greenwich. Pasa ese meridiano por Sturgard en la Pomerania y por Goerlitz en la Silesia. En esas dos ciudades y en todas las demás poblaciones que se encuentran en su línea, no habrá que alterar para nada los relojes, pero sí en todas las demás del Imperio.

El tiempo medio alemán, establecido ahora, adelantará exactamente de una hora al de Greenwich.

=

*Solidificación del petróleo*. —La *Revue de la Chimie Industrielle* publica el procedimiento seguido por M. Chenhal para solidificar los aceites minerales.

Para conseguirlo se calientan 600 partes de los mismos, 300 de sosa

fundida, 10 de cloruro de calcio en solución muy concentrada y 90 de resina.

Cuando la mezcla se solidifica, se la moldea en forma de ladrillos.

---

## CORRESPONDENCIA

---

Madrid 18 de Julio de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Desde ayer circulan las más halagadoras noticias, para los que desean que los presupuestos se aprueben en un corto plazo de tiempo. Los ministeriales dan por seguro, que á primeros de Agosto podrán cerrarse las Cámaras, habiendo terminado el Gobierno su misión económica. No han de oponerse muchas dificultades á la aprobación de los presupuestos porque el Sr. Gamazo de cuya *prematura* docilidad se hace todo el mundo lenguas, ha conferenciado tanto con unos y otros que, la mayoría de las enmiendas presentadas se retiran por sus autores y otras que el Gobierno ha admitido, figuran ya en el proyecto. El Sr. Cos-Gayón y el Sr. Villaverde pronunciarán un par de discursos, fijando el criterio de la agrupación política á que cada uno de ellos pertenece y aclarando alguno de los puntos contenidos en los presupuestos, en especial, en todo cuanto se relaciona con el impuesto sobre la amortización.

Después de aprobados los presupuestos generales, se discutirán los de Cuba, que tampoco han de ocupar por mucho tiempo la atención de la Cámara. Y en cuanto al proyecto de reforma de administración provincial y municipal, no tiene propósito el Gobierno de presentarlo todavía en las Cortes. Dícese, que ese proyecto de reforma, al que califica de *engendro monstruoso*, toda la prensa de Madrid, no se presenta por temor de que volviendo los republicanos al Congreso, hicieran una durísima oposición al Gobierno y este se viera en muchas ocasiones, más derrotado de lo que ya lo está. El gabinete fusionista no tiene hoy más que una aspiración la de concluir sus tareas parlamentarias.

Algunos ministros abandonarán la Corte en cuanto el Parlamento se cierre y otros, como el Sr. Gamazo, emplearán sus estivales ocios en preparar la obra magna del empréstito. También ha de haber algunos cambios en el seno del Gabinete; es muy fácil que el Sr. Sagasta piense proveer la cartera de Fomento pasando á Estado el Sr. Moret. Y el que por ahora tiene más probabilidades de alcanzar una cartera, es el señor Abarzuza. Pero es hablar demasiado querer profetizar aquello que no ha de realizarse hasta dentro de muchos días y más aún tratándose de nuestros gobiernos, que tantas modificaciones sufren en sus personas y en sus propósitos, en el ligero transcurso de unas cuantas horas.

La cuestión de la permanencia del Tribunal de Cuentas del reino, preocupa desde hace algunos días al Sr. Gamazo. Ayer, por fin, después de los indispensables cabildeos y conferencias de rigor en estos casos, decidió, de acuerdo y casi influenciado por algunos importantes elementos de las minorías, que el Tribunal de Cuentas no debe suprimirse aunque sí debe buscarse en los servicios del ministerio de Hacienda la cifra de economía que la supresión hubiera de producir.

Tendremos presupuestos; un poco tarde, es verdad, pero al fin y al



ra; allí la dejé para no verla más, aunque no tengo perdida la esperanza de verla antes que muera, porque se ha dicho por el lugar que la han visto algunas personas andar por los cementerios y encrucijadas en diferentes figuras, y quizá alguna vez la toparé yo, y le preguntaré si manda que haga alguna cosa en descargo de su conciencia. Cada cosa de estas que la vieja me decía en alabanza de la que decía ser mi madre, era una lanzada que me atravesaba en el corazón, y qui iera arremeter á ella y hacerla pedazos entre los diéctes; y si lo dejé de hacer fué porque no le tomase la muerte en tan mal estado. Finalmente, me dijo que aquella noche pensaba untarse para ir á uno de sus usados convites, y que cuando allá estuviese pensaba preguntar á su dueño algo de lo que estaba por sucederme. Quisiérale yo preguntar qué unturas eran aquellas que decía, y parece que me leyó el deseo, pues respondió á mi intención como si se lo hubiera preguntado, pues me dijo: Este unguento con que las brujas nos untamos, es compuesto de jugo de yerbas en todo extremo frías, y no es como dice el vulgo, hecho con la sangre de los niños que ahogamos. Aquí pudieras también preguntarme qué gusto ó qué provecho saca el demonio de hacernos matar las criaturas tiernas, pues sabe que estando bautizadas, como inocente y sin pecado, se van al cielo, y él recibe pena particular con cada alma cristiana que

su muerte, como ya te he dicho: tomólo tu madre por escrito y de memoria, y yo lo fijé en la mía para si sucediese tiempo de poderlo decir á alguno de vosotros; y para poder conocerlos, á todos los perros que veo de tu color los llamé con el nombre de tu madre, no por pensar que los perros han de saber el nombre, sino por ver si respondían al ser llamados tan diferentemente como se llaman los otros perros; y esta tarde como te ví hacer tantas cosas, y te llaman el perro sabio, y también como alzaste la cabeza al mirarme cuando te llamé en el corral, he creído que tú eres hijo de la Montiel, á quien con grandísimo gusto doy noticia de tus sucesos y del modo con que has de cobrar tu forma primera; el cual modo quisiera yo que fuera tan facil como el que se dice de Apuleyo en *el Asno de oro*, que consistia en solo comerse una rosa; este tuyo va fundado en acciones ajenas, y no en tu diligencia. Lo que has de hacer, hijo, es en comendarte á Dios allí en tu corazón, y espera á que estias, que no quiero llamarlas profecias, sino adivinanzas, han de suceder presto y prósperamente: que pues la buena de la Camcha las dijo, sucederán sin duda alguna, y tu hermano, si es vivo, os veréis como deseais; de lo que á mi me pesa es, que estoy tan cerca de mi acabamiento, que no tendré lugar de verlo: muchas veces he querido preguntar á mi cabrón qué fic tendrá vuestro suceso; pero no me he atrevido, porque

nunca á lo que le preguntamos responde á derechas, sinó con razones torcidas y de muchos sentidos: así que, á este nuestro amo y señor no hay que preguntarle nada, porque con una verdad mezcla mil mentiras, y á lo que hecolegido de sus respuestas, él no sabe nada de lo por venir ciertamente, sino por conjeturas: con todo esto, nos trae tan engañadas á las personas que somos brujas, que con hacernos mil burlas, no le podemos dejar: vamos á verle muy lejos de aquí á un gran campo, donde nos juntamos infinidad de gente, brujos y brujas, y allí nos da de comer desabridamente, y pasan otras cosas, que en verdad, y en Dios y en mi ánimo que no me atrevo contarlas según son de sucias y asquerosas, y no quiero ofender tus castas orejas: hay opinión que no vamos á estos convites sinó con la fantasma, en la cual nos representa el demonio las imágenes de todas aquellas cosas que después contamos nos ha sucedido: otros dicen que no y entrambas opiniones tengo para mí que son verdaderas; puesto que nosotros no sabemos cuando vamos de una ó de otra manera, porque todo lo que nos pasa en la fantasma es tan intensamente, que no hay diferenciarlo de cuando vamos real y verdaderamente: algunas experiencias desto han hecho los señores inquisidores con algunas de nosotras que han tenido prendas, y pienso que han hallado ser verdad lo que digo: quisiera yo, hijo, apartarme deste pecado, y

para ello he hecho mis diligencias: heme acogido á ser hospitalera, curo á los pobres, y algunos se mueren que me dan á mi la vida con lo que me mandan, ó con lo que se les queda entre los remiendos, por el cuidado que yo tengo de espulgarlos los vestidos; rezo poco y en público, murmuró mucho y en secreto; vame mejor con ser hipócrita, que con ser pecadora declarada: las apariencias de mis buenas obras presentes van borrando en la memoria de los que me conocen las malas obras pasadas. En efecto, la santidad fingida no hace daño á ningún tercero, sino al que la usa. Mira, hijo Montiel, este consejo te doy, que seas bueno en todo cuanto pudieres. Y si has de ser malo, procura no parecerlo en todo cuanto pudieres; bruja soy, no te lo niego; bruja y hechicera fué tu madre. que tampoco te lo puedo negar; pero las buenas apariencias de las dos podían acreditararnos en todo el mundo: tres días antes que muriese habíamos estado las dos en un valle de los montes Pirineos en una gran gira; y con todo eso, cuando murid fué con tal sosiego y reposo, que si no fueron algunos visajes que hizo un cuarto de hora antes que rindiese el alma, no parecía sino que estaba en un tálamo de flores: llevaba atravesados en el corazón sus dos hijos, y nunca quiso, aun en el arsculo de la muerte, perdonar á la Cachacha; tal era ella de entera y firme en sus cosas: y la cerré los ojos, y fui con ella hasta la sepultura.

cabo... El Sr. Gamazo comienza á oír las quejas que de todas partes salen contra el exagerado gravamen que ha impuesto á los vinos. Las oye... ¿hará caso de ellas? ¡Quién sabe! El deseo de ocupar sus horas en el estudio del empréstito que se prepara, puede mucho para un *sabio tan... economista* como él.

## =

### Noticias

Háblase de suprimir la subsecretaría de Marina.

—Tan pronto como comience á regir el nuevo presupuesto del clero, se entablarán negociaciones para la disminución de diócesis.

—En una reunión que celebró ayer el Sr. Gamazo con el Sr. Cos-Gayon se convino en que seguirá el Tribunal de Cuentas, aunque reorganizadas.

—El Sr. Castelar celebró ayer una importante conferencia con el presidente del Consejo de ministros.

—Se ha dictado auto de prisión contra la junta de defensa de la Coruña siendo encarcelada en el cuartel de Santo Domingo.

El vecindario está indignadísimo.

—Congreso.—El Sr. Navarro Rerverter preguntó si se habían interrumpido las negociaciones comerciales con Alemania; si es cierto que esta nación exige la tarifa máxima, y si se ha acordado suspender las de Francia hasta que esta manifieste sus propósitos con respecto á España.

Los Sres. Comyu y Sánchez también hicieron varias otras preguntas.

Continúa la discusión del presupuesto de Fomento. Hablan los señores Federico y Moret.

El Sr. Becerro de Bengoa consume el tercer turno.

Contesta el Sr. Vincenti.

Se lee el dictamen sobre el presupuesto de Gastos.

—Senado.—Hubo varias preguntas y ruegos.

Se aprobaron algunos proyectos de ley de créditos supletorios, carreteras y ferrocarriles.

Se suspendió la sesión para ultimar la avenencia con los conservadores, dándose después cuenta de la solución.

*El Corresponsal.*

---

### Cierre de Bolsa

—«»—

4 por 0<sub>10</sub> interior, 68'10; Id fin de mes, 68'20; Exterior, 74'85; Amortizable, 76'90; Cubas, 86, 107'25; Id. nuevas, 90, 97'50; Baneo España, 356'00; Tabacos, 160'00

### Cambios

París, 20'00; Londres, 30'20.

### Bolsas extranjeras

París, 4 por 0<sub>10</sub> español, 61'69; Londres, id id 00'00.

---

# TELEGRAMAS

## EXTRANJERO

París 18.—En la sesión que hoy celebrará el Senado quedará distribuido el dictamen de la comisión de presupuestos sobre el proyecto ya aprobado por la Cámara de diputados.

La comisión de Alta Cámara introduce algunas modificaciones en el citado proyecto, si bien estas no suscitarán grandes dificultades.

La discusión del proyecto comenzará inmediatamente, esperándose que en esta misma semana las Cámaras puedan dar por terminadas sus tareas.

Londres 18.—*The Standard* publica esta mañana un despacho de Constantinopla, diciendo que allí existe la creencia de que el Gobierno de Inglaterra reanudará muy en breve las negociaciones pendientes con Turquía, para el arreglo definitivo de todas las cuestiones referentes a Egipto.

París 18.—Un despacho del Sr. Lanessau anuncia que las tropas siamesas atacaron el día 5 del actual la población de Nake, situada en la orilla izquierda del Mekoug.

Añade que los siameses fueron rechazados con grandes pérdidas.

## INTERIOR

Madrid 18.—Ha marchado la Corte á San Sebastián, siendo despedida en la estación con el ceremonial de costumbre por los ministros que vestían todos el uniforme.

Los Navarros no se conforman con las modificaciones que ha sufrido el artículo 17 de los proyectados presupuestos.

Madrid 18.—Los diputados interesados en la fabricación del alcohol de caña presentarán varias enmiendas á los presupuestos pidiendo se otorguen algunos beneficios á dichos alcoholes.

Créese difícil que llegue á una inteligencia con los navarros el señor Gamazo.

Madrid 18.—En la sesión celebrada hoy en el Congreso los diputados Sres. Llorens, Casasola, Castell y Terau, han protestado de la amenaza hecha por el gobierno de suprimir la diócesis de Teruel por el acto de hostilidad que hizo una parte del pueblo contra el prelado.

Madrid 18.—En la sesión que se ha celebrado hoy en el Senado, se han pronunciado varios discursos necrológicos por el fallecimiento del general Sr. Rodríguez Arias.

Después ha sido aprobado el proyecto de ley de administración local.—M.

## SECCIÓN LIBRE

### UN TREN MODELO

Los que hayan tenido la fortuna de proporcionarse el placer de visitar la Exposición de Chicago, la gran feria del mundo como se la llama

con gran propiedad, habrán podido á la vez admirarse de cómo sirve al público americano la grandiosa empresa ferroviaria de Pensylvania, una de las más potentes del mundo nuevo.

Para que mis lectores juzguen de la maravillosa realidad de los trenes que á diario dispone la citada Empresa, describiremos el llamado *Pensylvania Limited*.

En Nueva York tiene la línea del ferrocarril de Pensylvania á Chicago dos estaciones para mayor comodidad del público; la una en la parte alta de la ciudad, y la otra en la baja: entrando, pues, en ésta, situada en Jersey City, comienza á entrar el asombro á todo viajero no habituado á otro trato que el dado en general por las empresas ferrocarrileras de Europa.

A las 10 y 10 minutos de la mañana, sale el *Pensylvania Limited*, para entrar en Chicago al siguiente día á la misma hora, después de recorrer vertiginosamente *novecientas millas* de carriles de abricantado acero, atravesando variadísimos y raros paisajes.

Arranca el fantástico tren tan suavemente y en forma tal, que el pasajero solo de ello se da cuenta fijándose en los objetos exteriores que dan frente á su carruaje.

El tren fórmanlo una porción de inmensos coches todos unidos entre sí por un corredor.

El pasajero, una vez instalado en su lugar, que puede ser un rico asiento de peluche ó terciopelo, ó cómodo sofá, si siente gana de tomar alimento, no tiene más que apretar un botón eléctrico y se le aparece enseguida un criado negro, quien después de enterarse de lo que desea, le conduce á otro de los carruajes destinado exclusivamente á restaurant.

En este carruaje hállase el pasajero con un elegante servicio de mesa de delicada porcelana, con cubiertos de luciente plata y una telería de blancura nivea. Criados vestidos con chaqueta blanca y limpio delantal también blanco, muévense con actividad inusitada, señalando al pasajero el lugar que puede ocupar presentándole una servilleta y la lista de los manjares que se le pueden servir, y que seguidamente le son servidos por la cocina que oculta diestramente se halla en uno de los extremos del salón.

Si el pasajero desea fumar, uno de los criados le conduce al coche inmediato, á otro salón, tan elegante como el del mejor club aristocrático, amueblado con sillones bajos muy cómodos hechos de mimbres y con suaves cojines, y elegantes canapés, mesas de escribir, estantes de libros y mesitas donde se hallan todos los periódicos del día y revistas literarias. Detrás de una cortina se encuentra un compartimiento, donde se provee el pasajero de cigarrillos y puros, ó la bebida que guste tomar.

Delante de este carruaje va otro en que está perfectamente montada una peluquería y un cuarto de baño.

Nada hay comparable en su género á estos coches del tren *Pensylvania Limited*; hasta los de los equipajes son también una especialidad. A poco de salir el tren, un empleado especial ha tomado nota del pasajero á dónde va, qué fonda quiere y cuál es su equipaje; así al llegar al término del viaje, se encuentra con que no tiene que ocuparse para nada de lo que lleva, pues todo se lo presentan en la fonda elegida para paradero.

La Empresa del ferrocarril de Pensylvania lo tiene todo previsto para que la *seguridad*, la *rapidez* y la *comodidad* sea un hecho real y efectivo para el viajero.

Así cuenta con locomotoras de velocidad máxima; una línea de cuatro vías con carriles de acero y de gran peso, de trecho en trecho adaptados pequeños tanques ó caños llenos de agua de los que se provee de líquido la maquina sin interrumpir su vertiginosa marcha; suavísimas pendientes y casi ninguna curva en los caminos; especiales señales telegráficas de trozo en trozo para no dejar pasar ningún tren por el siguiente sin ser advertido de que se halla expedito el camino, impidiendo esto que un tren tomase el alcance de otro.

Aun hay más; si un viajero desea escribir alguna carta para cualquiera de los correos por donde el tren pasa, no tiene más que dirigirse á un joven que se halla sentado en un departamento cerca del salón de fumar, decirle lo que se desea decir y con una maquina de escribir presenta incontinenti la carta en caracteres de imprenta, dispuesta á la firma, encargándose el mismo de que llegue á su destino por el medio más rápido.

Todos los carruajes, lo mismo que la máquina, van iluminados dentro por la luz eléctrica.

Tal es á grandes rasgos descrito el famoso é incomparable tren *Pensylvania Limited*, uno de los muchos que á diario circulan por las líneas de la Compañía de Pensylvania á Chicago,

M.

---

# ANUNCIOS

---

## DICCIONARIO APOLOGÉTICO DE LA FE CATÓLICA

QUE CONTIENE

las pruebas principales de la verdad de la Religión, y las respuestas á las objeciones sacadas de las ciencias humanas,

POR EL

**ABATE B. JAUGEY**

con la colaboración de unos sabios católicos, y traducido al castellano por varios literatos bajo la dirección del

**ILMO. SR. DR. D. JOAQUÍN TORRES ASENSIO**

*Prelado doméstico de Su Santidad,*

*Catedrático de Sagrada Escritura y Canónigo Lectoral de la Catedral de Madrid.*

Muéstrase en esta Apología en todo su esplendor el glorioso triunfo conseguido por la verdad católica en toda la línea de los errores con que la combaten sus enemigos, y al mismo tiempo muéstranse también las armas victoriosas que han usado los insignes apologistas, y que podrán usar con igual éxito todos los que deseen utilizarlas, aprovechándose de esta hermosa victoria. Dos tomos en folio, **30 pesetas.** (26)

---

**NODRIZA** Hay una para criar en casa de los padres del niño, ó en su pueblo. Informarán Coso alto, núm. 10, 4.º piso. 5-5



# PANTICOSA

Servicio combinado con los ferrocarriles del Norte.

Punto de empalme para tomar los coches

## ESTACION DE SABIÑANIGO


Viaje de esmerado servicio en landós y diligencias.

### DESPACHO de BILLETES

En las taquillas de las estaciones de los ferrocarriles del Norte de Lérida y Zaragoza y en los despachos centrales de Madrid y Zaragoza. Además dará detalles y billetes en Huesca don Mariano Frago, fonda de España.

Se expende en la misma y á cargo del mismo, agua de Panticosa y Paracuellos de Giloca; que debido á la conuinación arriba citada, se toma el agua de Panticosa en el balneario á las ocho de la mañana y se recibe en esta á las seis de la tarde.

Huesca 23 de Junio de 1893.—El Administrador, MARIANO FRAGO.



# CARABAÑA

INTERESA A TODOS! SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de **Carabaña**.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantia de aguas purgantes en explotación que el de **Carabaña** y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de **Carabaña** todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son *Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas*.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

## La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

12-m-1

J. R. Chávarri, 87, Atocha, 87.—Madrid

# COLEGIO DE SAN VICENTE MR.

DIRECTOR:

**DON MARIANO PLACER Y ESCARIO**

**COSO ALTO, 28. ENTRESUELO DEL CASINO SERTORIANO**

1.ª enseñanza completa.—Repasos de la 2.ª—  
Alumnos externos y vigilados: estos últimos permanecen en el Colegio desde las 8 de la mañana á las 8 y media de la noche, menos la hora de la comida.—Profesores con el necesario título.

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.